

▶ El Consejo de Defensa Suramericano

NÉSTOR ALFONSO ROSANÍA MIÑO

Abogado. Especialista en Alta Gerencia de la Defensa Nacional. Candidato a Magíster en Seguridad y Defensa Nacionales de la Escuela Superior de Guerra.

E-mail: nestor alfonso10@hotmail.com

Recibido: 22 de marzo de 2009 Evaluado: 02-07 de abril de 2009 Aprobado: 30 de abril de 2009

"Hace poco hablé con las autoridades de Estados Unidos y les dije claramente que vamos a hacer lo que le interesa a Suramérica. No hay ninguna posibilidad de participación de EE.UU. porque el Consejo es suramericano y EE.UU. no está en Suramérica. No tenemos que pedir licencia a EE.UU."1

Nelson Jobim, ministro de Defensa de la República Federativa del Brasil.



Consultar en: http://www.adnmundo.com/contenidos/politica/avanza creacion consejo suramericano defensa

La reconfiguración de la seguridad hemisférica tras el fin de la Guerra Fría y la caída del Muro de Berlín ha sido un proceso inestable. El período de un mundo bipolar Capitalismo vs. Comunísimo dejó como resultado un concepto restrictivo de la seguridad, encaminado a la vigilancia y cuidado de un expansionismo ideológico comunista. En este contexto, los Estados suramericanos adoptaron como propias las políticas norteamericanas y lucharon internamente con los brotes comunistas que se manifestaban por medio de partidos políticos y grupos alzados en armas. Actualmente el giro a la izquierda de América Latina² está avivado por discursos populistas que han creado nuevas dinámicas en la reconfiguración de la seguridad. La transición de una seguridad hemisférica que se limitaba a las políticas adoptadas por Washington pasó a proyectos para la articulación de ejércitos y fuerzas militares de la región. Hoy se ve una América Latina que se divide entre el Socialismo del siglo XXI y la lucha contra el terrorismo, lo que ha promovido la creación de un nuevo escenario, el Consejo de Defensa Suramericano.

La Alternativa Bolivariana para los pueblos de América (ALBA)³, un tratado de naturaleza comercial, ha ido transformándose en un proyecto que posibilitaría la articulación entre las Fuerzas Militares de los países miembros: "Deberíamos trabajar (...) para conformar una estrategia de defensa conjunta e ir articulando nuestras Fuerzas Armadas, Aéreas, el Ejército, la Marina, la Guardia Nacional, las fuerzas de cooperación, los cuerpos de inteligencia, porque el enemigo es el mismo: el imperio de los Estados Unidos. Si se meten con uno de nosotros, se van a meter con todos, porque responderemos como uno sólo".⁴ Estas palabras del mandatario venezolano Hugo Chávez, dieron inicio al proceso de articulación de las Fuerzas Militares del ALBA. A la par de esta iniciativa se está desarrollando un nuevo proyecto a nivel hemisférico, aunque con menos protagonismo y difusión es más amplio y estratégico: el Consejo de Defensa Suramericano. Brasil crea un marco geopolítico y valioso para la construcción de un sistema de defensa suramericano que le impulse como potencia.

El Consejo de Defensa Suramericano intenta responder a las nuevas realidades de un hemisferio que, fracturado entre el Socialismo del siglo XXI y la lucha contra el terrorismo, se divide cada vez más. La reconfiguración e implementación de un sistema de defensa hemisférico liderado por el presidente de Brasil Luiz Inacio Lula Da Silva, es el nuevo desafío para los mandatarios suramericanos. Este gobernante, de manera estratégica, intenta la construcción de un sistema articulado de defensa en el cual Brasil sea la piedra angular y se imponga como potencia regional. El tablero geopolítico activa sus primeros movimientos: los biocombustibles, el petróleo y el terrorismo hacen parte del juego estratégico y geopolítico que reconfigura la seguridad hemisférica.

² Valderrama Acevedo, León Levi (agosto 2006). "América Latina: ¿Un giro a la izquierda?" Cuaderno de análisis. Bogotá. Instituto de Estudios Estratégicos y Asuntos Políticos. Universidad Militar Nueva Granada.

³ Consultar en: http://www.alternativabolivariana.org

⁴ BBC Mundo, (28 de enero 2008) "Chávez pide alianza militar contra Estados Unidos". En: http://news.bbc.co.uk

> Antecedentes

El proyecto del Consejo de Defensa Suraméricano nace en el contexto de la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR)⁵ como un intento de integración suramericana. La creación de este organismo se da en el año 2004 bajo la II Cumbre Presidencial Suramericana en el Cusco, Perú. En el año 2007 durante la Cumbre Energética Suramericana en Isla Margarita se le da el nombre de UNASUR y en mayo de 2008 mediante cumbre extraordinaria en Brasil se reconoce su personería jurídica internacional."6 El objetivo es divulgado por esta entidad así: "La Comunidad Suramericana de Naciones (CSN) (después conocida como UNASUR) Es el espacio natural de unión, convergencia e integración de los países de América del Sur. Se trata de la estructura compartida de integración política, social, cultural y económica de mayor envergadura a nivel suramericano. Como gran proyecto político constituido en torno a la integración, el propósito de la comunidad suramericana es conformar un bloque unitario sobre la base de un destino común que le permita a la región tener peso y relevancia a nivel internacional y negociar en mejores condiciones."7

La creación de la UNASUR al igual que la del ALBA es un mecanismo de integración de las economías de la región, pero a su vez intenta y planea articular sistemas de defensa y seguridad que buscan crear nuevos escenarios en el mapa geopolítico regional y mundial. La UNASUR está conformada por las 12 naciones de América del Sur que firmaron el documento que procura la unión del Mercado Común del Sur (MERCOSUR), la Comunidad Andina de Naciones (CAN) a las que se suman Chile, Guyana y Surinam⁸. Las estadísticas de estas alianzas están registradas por la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO).

"Alrededor de 280 millones de habitantes, cuatro idiomas (español, portugués, inglés y neerlandés),

liderazgo indiscutido en producción de alimentos y segundo en producción de energía. Las mayores reservas de agua potable (acuífero Guaraní), de biodiversidad (La Amazonía), y vastos yacimientos de hidrocarburos (Orinoco, Tarija, Camisea, Santos) se encuentran en este subcontinente". Estas cifras demuestran que la integración suramericana bajo la figura de la UNASUR podría cambiar el mapa geopolítico y en especial el de los países que pudieran tomar la iniciativa y las decisiones al interior de esta organización.

> Brasil, la mirada geopolítica del continente

"El despertar de un gigante" 10, ese es el proceso que la República Federativa del Brasil conduce durante el final de siglo XX y el inicio del siglo XXI. Con una extensión de 8\\cdot 511.985 kilómetros, se posiciona indudablemente como el país con el territorio más amplio en Suramérica; además con 7.491 kilómetros de línea costera y una población de 196.342.592 millones de habitantes crea un deseguilibrio total con los países pertenecientes a la Unión de Naciones Suramericanas¹¹. Para algunos analistas, el territorio, tamaño, espacio, forma y situación respecto al mar; su población y su gobierno crean un Estado más fuerte en relación a otro. 12 Sin embargo, otros autores señalan que para ser un Estado estratégico en la geopolítica mundial no sólo se necesita territorio y población, a pesar de ser elementos importantes tal como lo cita el tratadista Rudolf Kjellen. 13 A pesar de que estas características son elementos claves en la constitución de un Estado, hay ejemplos de países con poco territorio o población, y que cumplen un papel preponderante a nivel mundial. Japón que limita su

⁵ Graziani Mora, Jimmy (2008). "La UNASUR y el proyecto de creación del Consejo Suraméricano de Defensa". Informativo No 32. Instituto de Estudios Geoestratégicos y Asuntos Políticos. Universidad Militar Nueva Granada.

⁶ Ihid

⁷ Consultar en: http://www.uniondenacionessuramericanas.com/

⁸ Ibíd.

⁹ Consultar en: http://www.unesco.org Boletín Temático- Año III n.02-junio, 2008.

O Serrano Lobos, Patricia (2008). "Brasil: el proceso de una potencia suramericana". Cuaderno de análisis. Instituto de Estudios Geoestratégicos y Asuntos Políticos. Universidad Militar Nueva Granada.

II Ibíd.

¹² Rosales Ariza, Gustavo (2005). "Geopolítica Estrategia liderazgo y Poder". Instituto de Estudios Geoestratégicos y Asuntos Políticos. Universidad Militar Nueva Granada.

¹³ Sociólogo y político de origen Sueco, es reconocido como uno de los fundadores de la geopolítica. El nacimiento de esta ciencia se atribuye a la perfecta síntesis entre Geografía y Ciencia Política que Kjellen dominaba tras sus largos estudios académicos como docente y parlamentario. En su obra "El Estado como forma de vida", publicado en 1918, analiza la importacia de elementos como la población y el territorio para el posicionamiento estratégico de los Estados.

La creación de un sistema unificado de defensa es un proyecto que no es ajeno a los dilemas de seguridad de América Latina. El ministro de Defensa del Brasil, Nelson Jobim, abandera la propuesta y realiza las gestiones de coordinación con sus colegas regionales.

territorio a 378.000 kilómetros cuadrados¹⁴ y Suiza cuya población alcanza los 7.523.934 millones de habitantes¹⁵, son Estados considerados sustanciales en el mapa geopolítico mundial.

Para Patricia Serrano Lobos¹⁶, Brasil, un país con el Producto Interno Bruto (PIB) más alto y un desarrollo industrial permanente que le ha permitido estar a la vanguardia de América Latina, pero más que su territorio y población en los cuales se impulsa, es su política exterior la que hace que sea una de las nuevas potencias emergentes junto a la India y Sudáfrica. Para el caso de estudio, el Consejo de Defensa Suramericano es un paso en la estrategia geopolítica fijada por Brasil para consolidarse como única hegemonía suramericana. En materia de política exterior el presidente Lula para el período 2007-2010 tiene como objetivo conseguir un lugar permanente en el Consejo de Seguridad de la Organización de Naciones Unidas (ONU)¹⁷. Para lograr un posicionamiento como potencia a nivel mundial, las estrategias en materia de política exterior pasan por órdenes económicas, políticas, sociales, que podrían desarrollarse en un estudio posterior a éste. Pero en el ámbito de seguridad, Brasil tiene verdadero balance de poder con el armamentismo venezolano y puede consolidarse como una verdadera potencia.

El poder militar de Brasil para liderar un Consejo de Defensa Suramericano

Brasil plantea nuevos escenarios dentro de su estrategia de defensa nacional. En este sentido Javier Bonilla¹⁸, analiza cómo la estructura de Las Amazonías Verde y Azul son escenarios estratégicos para Brasil. La protección de La Amazonía Verde hace relación al cuidado de la plataforma continental brasileña lo que se reconoce jurídicamente como la Amazonía legal bajo la Ley 1805 de 1953. La Amazonía legal suma el 61 por ciento del territorio nacional. 19 La "protección de La Amazonía Azul" hace referencia a la estrategia de defensa en el plano marítimo, que no se reduce a la clásica defensa dirigida por la fuerza naval sino que es un componente conjunto de las Fuerzas Militares en la protección de 3,6 millones de kilómetros cuadrados de soberanía marítima donde Brasil tiene más de 120 yacimientos petrolíferos. Este país dirige sus esfuerzos de defensa a ser la potencia militar del continente.20

El poderío militar de frontera brasileño "está a cargo de los pelotones de fronteras, cuya tropa, mayoritariamente está integrada por aborígenes.²¹ Todo este trabajo se conoce como el "Sistema de Vigilancia y Protección de La Amazonía", programa de carácter militar dado por sus siglas en portugués SIVAM- SIPAM²². Para la realización del proyecto amazónico, las Fuerzas Armadas brasileñas "cuentan con 25 sofisticados radares ASR 23SS y Lockheed AN-TPS B34. Sistemas interconectados con estaciones meteorológicas, de tránsito aéreo, comunicaciones y de alerta temprana"²³. El poder aéreo brasileño tiene el soporte técnico de una reconocida empresa aeronáutica de suramérica, responsable en la construcción de la industria militar y privada.

¹⁴ En: http://www.colombia.emb-japan.go.jp/generalidades.htm

¹⁵ En: http://www.admin.ch/suchen/index.html

¹⁶ Serrano Lobos, Patricia (2008). "Brasil: el proceso de una potencia suramericana". Cuaderno de análisis. Capítulo II "Brasil Grande, pero potencia?" Instituto de Estudios Geoestratégicos y Asuntos Políticos. Universidad Militar Nueva Granada.

¹⁷ Ibíd.

¹⁸ Bonilla, Javier (2008). "Brasil de La Amazonía verde a La Amazonía Azul". Revista Fuerzas de Defensa y Seguridad. No 361. pp. 38-43.

¹⁹ Entrevista no publicada, dirigida por el Agregado Militar del Brasil en Colombia Coronel Allao a los estudiantes de la Especialización en Alta Gerencia de la Defensa Nacional. Universidad Militar Nueva Granada. Septiembra de 2008.

²⁰ Bonilla, Javier (2008). "Brasil de la Amazonía verde a la Amazonía Azul". Revista Fuerzas de Defensa y Seguridad. No 361. pp. 38-41.

²¹ Ibíd.

²² Ibíd.

²³ Ihíd

Esta firma fabrica los aviones Súper Tucano los mismos que se utilizaron el 1 de marzo de 2008 en la operación Fénix y que dio como resultado la baja de Raúl Reves, segundo hombre al mando de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC). El avión Súper Tucano pese a su poca envergadura cuenta con una capacidad bélica y de precisión muy acorde a lo que se busca en estas zonas selváticas y donde la maniobra del equipo es puesta a prueba, no solo en el aire sino en los sitios improvisados para los difíciles aterrizajes. "El avión Casa C-295-I, localmente conocido como Amazonas C-105"24 completa la flota aérea de ala fija²⁵. En materia de aeronaves de ala rotatoria, Brasil al igual que Colombia tiene componentes de Black Hawk, cuya naturaleza es de transporte pero puede ser modificado y convertirse en un helicóptero de combate.

La Fuerza Aérea colombiana lideró transformación de la cual nació el helicóptero "Arpía" 26. Todas las operaciones aéreas de carácter militar son coordinadas con el Instituto Brasileño de Medio Ambiente y Recursos Renovables (IBAMA).²⁷ Esta cooperación se da en el contexto de que las Fuerzas Militares "tienen las misiones de: patrulla ambiental, policía forestal, combate a acciones depredatorias y vigilancia anti-incendios".28 Las misiones ambientales de las Fuerzas Militares brasileñas tienen un componente de acción social con las comunidades indígenas que son influenciadas por Organizaciones No Gubernamentales internacionales que niegan la existencia de la soberanía del Brasil sobre el Amazonas y promueven la idea de este territorio como patrimonio de la humanidad, hecho que el Estado brasileño ve como una clara amenaza a su soberanía.

> La Amazonía Azul

Guardar la soberanía de 3.6 millones de kilómetros cuadrados de aguas marítimas, y aproximadamente 23 mil kilómetros de ríos navegables exige una estrategia de defensa naval muy diferente a la que pueden tener otros países del hemisferio.²⁹ El programa de la "Amazonía Azul" requiere equipos estratégicos, que logren cumplir una misión táctica y disuasiva; la defensa y guarda de la soberanía no se limita a la lucha contra el narcotráfico como en la mayoría de los países suramericanos incluida Colombia, sino que tiene una defensa estratégica de sus fronteras bajo la amenaza que perciben los brasileños a una posible incursión en sus fronteras bajo el argumento de la protección de la Amazonía como patrimonio de la humanidad, va que cuentan, entre otros, con el mayor banco genético del mundo, una quinta parte del agua dulce mundial y un subsuelo con abundante oro y petróleo, hierro, cromo, diamante y aluminio entre otras riquezas.30 La reactivación de la Cuarta Flota de los Estados Unidos desde el 1 de julio, en América Latina y el Caribe, después de casi 60 años³¹ hace que Brasil realice un verdadero trabajo estratégico de defensa.

Bajo estos parámetros Brasil es el único país que cuenta con un portaviones y su correspondiente aviación embarcada.³² La aviación naval tiene aeronaves de ala fija "A-4 Skyhawk que pueden reabastecerse en vuelo"; y a diferencia de los componentes de ala rotatoria de tierra que cuentan con los UH1H y Black Hawk, la Fuerza Aérea con jurisdicción marítima, posee helicópteros Westland Linx y Sea King; pero el nuevo elemento que desequilibra totalmente la balanza hemisférica es la construcción del submarino con capacidad nuclear.³³

²⁴ Ibíd.

²⁵ Ibíd.

²⁶ Consultar en: http://www.fac.mil.co/

²⁷ Consultar en: http://www.ibama.gov.br/patrimonio/

²⁸ Bonilla, Javier (2008). "Brasil de la Amazonía Verde a la Amazonía Azul". Revista Fuerzas de Defensa y Seguridad. No 361. pp. 38-41.

²⁹ Ibíd.

³⁰ Entrevista no publicada, dirigida por el Agregado Militar del Brasil en Colombia Coronel Allao a los estudiantes de la Especialización en Alta Gerencia de la Defensa Nacional. Universidad Militar Nueva Granada. Septiembre de 2008.

³¹ Consultar en: Reactivación de la cuarta flota http://afp.google.com/article

³² Bonilla, Javier .2008. "Brasil de la Amazonía Verde a la Amazonía Azul". Revista Fuerzas de Defensa y Seguridad. No 361. pp. 38-41.

³³ Ibíd.

El Consejo de Defensa Suramericano: parte del juego geopolítico

La creación de un sistema unificado de defensa. es un provecto que no es ajeno a los dilemas de seguridad de la región. El ministro de Defensa del Brasil, Nelson Jobim, abandera la propuesta v realiza las gestiones de coordinación con sus colegas regionales. Su gira por países como Surinam, Guayana, Ecuador, Paraguay, Perú y Argentina ha sido estratégica para concretar aspectos de la iniciativa.³⁴ En una de sus visitas a Venezuela, el Ministro brasileño se pronunció: "Creo que el Consejo podrá instalarse a finales de este año"35 y añadió; "Hace poco hablé con las autoridades de Estados Unidos y les dije claramente que vamos a hacer lo que le interesa a Suramérica. No hay ninguna posibilidad de participación de Estados Unidos porque el Consejo es suramericano y Estados Unidos no está en Suramérica. No tenemos que pedir licencia a Estados Unidos para hacer esto"36. Luego de su declaración, el ministro Jobim manifestó que la idea no es crear un ente como la Organización del Tratado Atlántico Norte (OTAN) ya que ésta representa una alianza militar clásica y "En América del Sur no hay ninguna carrera armamentista. No pretendemos expansiones territoriales, pero debemos tener armas para poder tener y proyectar una capacidad de disuasión"37.

El proyecto del Consejo de Defensa Suramericano está en construcción; según las declaraciones dadas por el ministro Jobim "pasa por una decisión política, luego por el consenso entre un grupo de trabajo y finalmente por la formalización de lo que significa, involucra y conforma el Consejo"38. Hablar de una estructura orgánica y funcional del Consejo por el momento es imposible; pero sí es viable analizar cuáles son los intereses de Brasil con la creación de dicho organismo.

> Análisis geopolítico

Como se ha expuesto durante este documento, la República Federativa del Brasil pasa por una transición de ser un país importante e influyente en la región a convertirse en una verdadera potencia mundial. Tiene unas Fuerzas Militares capacitadas y dotadas de equipos y tecnología que le permiten ser un Estado con una capacidad disuasiva importante en el hemisferio, cumpliendo así el requisito sine qua nom que indica que un Estado para ser potencia debe tener capacidad disuasiva militar. Un ejemplo concreto es el proyecto brasileño del submarino con capacidad nuclear. La decisión política de gobierno y Estado de convertirse en una potencia, unida a la construcción y articulación de una fuerza bélica y militar, le permite a Brasil ser disuasivo en el hemisferio. Ello indica entonces que este país puede liderar el sistema de defensa suramericano y así tener control sobre la estrategia de sus vecinos. Venezuela en su construcción del ALBA intenta hacer lo mismo y crear un balance de poder con Brasil; pero la caída de los precios del petróleo en casi 100 dólares por barril en menos de un año y la falta de una política exterior seria, no ha permitido que Venezuela se consolide como un Estado confiable para los demás miembros de la región y del hemisferio. Sus acercamientos a Rusia son una estrategia de diplomacia y compromiso, pero no es lo suficientemente vinculante para los demás países hemisféricos.

Por lo tanto, Brasil con un PIB alto, una economía sólida y una política exterior que lo lleva a colocarse como un Estado neutral, le ha permitido generar confianza no sólo en los demás países sino en los organismos internacionales. Una prueba de ello es la garantía que ofreció la Fuerza Aérea brasilera en las últimas liberaciones de secuestrados en Colombia. A pesar del despliegue mediático, el acompañamiento de los representantes del Brasil generó confianza y un ambiente de imparcialidad entre el gobierno colombiano, el Comité Internacional de la Cruz Roja y las FARC. Estos elementos de política exterior le han traído a Brasil réditos a nivel regional afianzando su poder para convertirse en potencia suramericana y mundial. La propuesta del mandatario brasilero para la creación del Consejo de Defensa Suramericano fue de buen recibo por la UNASUR, diferente a lo sucedido con la propuesta del presidente Hugo Chávez en 1999 de crear la Organización del Atlántico Sur

³⁴ Consultar en: http://www.adnmundo.com/contenidos/politica/avanza_creacion consejo sudamerica

³⁵ Ibíd.

³⁶ Ibíd.

³⁷ Ibíd.

³⁸ Graziani Mora Jimmy (2008). La UNASUR y el proyecto de creación del Consejo de Defensa Suramericano. Informativo No 32. Instituto de Estudios Geoestratégicos y Asuntos Políticos. Universidad Militar Nueva Granada.

(OTAS), la cual no encontró ninguna acogida entre los mandatarios del continente.³⁹

A pesar que el discurso del presidente Lula y de su Ministro de Defensa que el Consejo sólo tendría una función de cooperación y de "intercambio de formación militar, participación en misiones de paz, ayuda a zonas afectadas por desastres naturales, ejercicios militares conjuntos e integración de las bases industriales de defensa de la región"40, es fácil predecir que Brasil desde ya busca hacer contrapeso y un balance de poder con el ALBA de Venezuela, frente a los Estados Unidos y su Cuarta Flota acantonada en el Caribe. Es obvio que el portaviones brasileño "Sao Paulo", en un contexto de conflicto armado Internacional no podría hacer mucho frente a los navíos americanos; pero sí es un precedente de soberanía, la que los brasileros ven amenazada no sólo por Estados extranjeros sino por una fractura interna avivada por las Organizaciones No Gubernamentales localizadas en vastas zonas amazónicas. El Consejo de Defensa Suramericano es el paso geopolítico y estratégico de Brasil para su consolidación como potencia mundial.

Bibliografía

- Bonilla, Javier (2008). "Brasil: de la Amazonía Verde a la Amazonía Azul". Revista Fuerzas de Defensa y Seguridad. No 361. pp. 38-41.
- Graziani, Jimmy (2008). "La UNASUR y el proyecto de creación del Consejo Suramericano de Defensa". Informativo: seguridad hemisférica y asuntos vecinales, No 32. Instituto de Estudios Geoestratégicos y Asuntos Políticos. Universidad Militar Nueva Granada.
- 3. Rosales Ariza, Gustavo (2005). "Geopolítica Estrategia, liderazgo y Poder". Instituto de Estudios Geoestratégicos y Asuntos Políticos. Universidad Militar Nueva Granada.
- 4. Serrano Lobos, Patricia (2008). "Brasil: el proceso de una potencia suramericana". Cuaderno de análisis. Instituto de Estudios Geoestratégicos y Asuntos Políticos. Universidad Militar Nueva Granada.
- Valderrama Acevedo, León Levi (agosto 2006). "América Latina: ¿Un giro a la izquierda?" Cuaderno de análisis. Bogotá .Instituto de Estudios Estratégicos y Asuntos Políticos, Universidad Militar Nueva Granada.

Conclusiones

La iniciativa del Consejo al crearse en el interior de la UNASUR acoge a todos los Estados suramericanos, y en vez de rivalizar con ellos en el contexto del ALBA los reúne y articula. Además, crea un balance de poder con los Estados Unidos al no permitir su participación y profiere los sistemas de defensa suramericanos, función que se atribuyó Estados Unidos por varias décadas.

El Consejo de Defensa Suramericano posiciona al Brasil como potencia hemisférica y mundial acorde a sus políticas de gobierno y Estado. Por un lado, a nivel regional representa un balance de poder con el ALBA militar y el armamentismo venezolano. Además, avala sus proyectos nucleares, en función disuasiva, como la construcción del submarino con capacidad nuclear. Por otro lado, genera capacidad disuasiva y de influencia suficiente para conseguir un puesto en el Consejo permanente de seguridad de las Naciones Unidas.

Consultas electrónicas:

- Reactivación de la Cuarta Flota http://afp.google.com/article.
- 2. www.adnmundo.com/contenidos/politica/avanza_creacion consejo sudamerica
- 3. http://www.fac.mil.co/
- http://www.unesco.org (Boletín Temático- Año III n.02– junio, 2008)
- 5. http://www.uniondenacionessuramericanas.com/
- 6. http://www.adnmundo.com/contenidos/politica/avan-za_creacion_consejo_sudamericano_defensa.
- 7. http://news.bbc.co.uk
- 8. http://www.alternativabolivariana.org/
- 9. http://afp.google.com/article
- 10. http://www.ibama.gov.br/patrimonio

³⁹ Consultar en: http://afp.google.com/article/

⁴⁰ Ibíd.

Ahorre! Le damos el

50%

de nuestra tasa de interés vigente

Aproveche esta oportunidad trasladando a su Tarjeta de Crédito Colpatria el saldo de sus deudas de tarjetas de crédito de otros bancos diferido a 12 meses.



Tenga a mano

- Su Tarjeta de Crédito Colpatria.
- Tarjeta de crédito de la otra entidad.

Comuniquese ya con la Multilínea Colpatria



Bogotá 756 1616, Cali 489 1616, Medellín 604 1616, Barranquilla 385 1616, Ibagué 277 1616, Neiva 863 1616, Pereira 340 1616, Bucaramanga 697 1616, Cartagena 693 1616 y resto del país 01 8000 5 22222, digite su número de cédula y escoja la opción *7

*Aplica sólo para Persona Natural, sujeto a políticas de crédito, no aplica para Tarjetas de Crédito Diners.